

Zeitschrift: Regio Basiliensis : Basler Zeitschrift für Geographie

Herausgeber: Geographisch-Ethnologische Gesellschaft Basel ; Geographisches Institut der Universität Basel

Band: 34 (1993)

Heft: 2

Nachruf: Willi Buchmann 4.8.1938-11.6.1993

Autor: Gallusser, W.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Willi Buchmann 4.8.1938 – 11.6.1993

Nach mehrjährigem Leiden an einer unheilbaren Krankheit verstarb am 11. Juni 1993 unser Bibliothekar lic. phil. Willi Buchmann.

Willi Buchmann studierte in Basel Geographie, Geschichte und Englisch. Schon während des Studiums schrieb er zu Beginn der 60er Jahre eine Arbeit über "Die deutsch-französische Sprachgrenze im Schweizer Jura im Zeitraum 1860 – 1950", im Vorfeld der jurassischen Separation ein heikles, aktualgeographisches Thema. 1969 legte er das wissenschaftliche Oberlehrer- resp. Lizentiatsexamen ab. Wiederum widmete er seine geographische Hausarbeit mit dem Titel "Untersuchungen zur Bevölkerungs- und Industriegeographie des Raums von Ziefen, Reigoldswil und den umliegenden Gemeinden" einem kulturlandschaftlichen Thema. Das Interesse an der Erforschung der Kräfte, die im Hintergrund die Kulturlandschaft und deren Wandel bewirken, beseelten ihn auch als Assistent von Prof. Dr. W. Gallusser an der HS St. Gallen. Niederschlag fand diese Tätigkeit in einer 1974 erstmals, 1983 in der Wissenschaftlichen Buchgesellschaft nochmals erschienen Arbeit, in der er als Co-Autor mitwirkte.

Mit Prof. Gallussers Ruf nach Basel im Jahr 1974 entschied sich auch Willi Buchmann, in seine Studienstadt, in der er sich ein Jahr zuvor hatte einbürgern lassen, zurückzukehren, zunächst als Assistent, seit 1978 als halbamtlicher, akademisch ausgebildeter Bibliothekar am Geographischen Institut.

Die Zeit der Modernisierung und der Internationalisierung des Bibliothekswesens verlangte die Präsenz eines beweglichen und verantwortungsbewussten Fachbeamten: genau das Richtige für Willi Buchmann. Er strukturierte die Bibliothek neu und half in seiner unaufdringlichen und freundlichen Art vielen Suchenden mit Rat und Tat.

Im Jahr seiner Rückkehr nach Basel übernahm er eine Dissertation zum kulturlandschaftlichen Thema "Die Bürgergemeinde als Gestalterin der Kulturlandschaft". Am Beispiel einer exemplarischen Analyse der Bürgergemeinden Bern, Chur, St. Gallen und Solothurn sammelte und ordnete er während Jahren Material und stellte dasselbe 1990 zu seiner Dissertation in einer Rohform zusammen. Leider musste er sich seit jenem Jahr einem anstrengenden Therapieprogramm unterziehen. Trotz Hoffnung auf Besserung und damit auf die Promotion war es ihm nicht mehr vergönnt, seine Arbeit offiziell abzuschliessen.

Das Geographische Institut und die GEG verlieren in Willi Buchmann einen liebvollen und kompetenten Kollegen und Kameraden. Wir behalten Dich in bester Erinnerung!

*Prof. Dr. W. Gallusser,
Publikationskommission und
Redaktion der Regio Basiliensis*

